

weniger regelmäßiger Durchzug von Blaukehlchen in diesem Gebiet der südlichen Wetterau stattgefunden hat. Es fehlte wohl lediglich an einer regelmäßigen Überwachung, so daß die Angaben in der hessischen Avifauna für dieses Gebiet einer Revision bedürften.
Dr. Werner Keil

Frühjahrsbeobachtungen im Überschwemmungsgebiet von Nidda und Nidder zwischen Bad Vilbel und Niederdorfelden

Fast regelmäßig wurden in den letzten Jahren die Wiesen in der Nidda-Nidder-Niederung zwischen Bad Vilbel und Niederdorfelden überflutet. Das Wasser hielt sich in den beiden letzten Jahren über mehrere Wochen. Besonders bei Gronau dehnt sich die Wasserfläche über ein relativ großes Gebiet aus. Die durchschnittliche Wassertiefe beläuft sich zwischen 5 und 25 cm. Diese überschwemmten Wiesen und Ackerflächen waren besonders im Frühjahr 1956 und 1957 ein Anziehungspunkt zahlreicher Wasser- und Sumpfvögel.

So waren im März beider Jahre bei öfteren Beobachtungsgängen große Vogelansammlungen festzustellen. Es wurden im Durchschnitt 1956 und 1957 gezählt:

- etwa 200 Enten verschiedener Arten,
- 200—250 Lachmöwen (*Larus ridibundus*),
- 120—150 Kiebitze (*Vanellus vanellus*),
- 2—3 Bekassinen (*Capella gallinago*).

Bei den Enten handelt es sich in erster Linie um die Stockente (*Anas platyrhynchos*). Durchschnittlich 80—100 Tiere, wobei die Männchen in der Überzahl sind. Weiterhin wurden von mir Krickenten (*Anas crecca*) mit etwa 30—40 Exemplaren, Knäkenten (*Anas querquedula*) mit 20—30 Exemplaren, Reiherenten (*Aythya fuligula*) mit 10—15 Exemplaren, Spießenten (*Anas acuta*) mit 4—6 Exemplaren und Löffelenten (*Spatula clypeata*) mit 2—3 Exemplaren beobachtet. R. Petersen, Dörnigheim am Main, konnte am 23. 3. 1957 (mündl. Mittlg.) sogar 10 Spießenten feststellen. E. Schindler, Frankfurt am Main, teilte mir briefl. mit, daß er in diesem Gebiet noch weitere Wasservögel beobachten konnte. So Schellenten (*Bucephala clangula*), Pfeifenten (*Anas penelope*), Schnatterenten (*Anas strepera*) und Zwergtaucher (*Podiceps ruficollis*).

Kiebitze kamen in einer Zeitspanne bis zu drei Wochen (Erstbeobachtungen 21. 3. 1956, 14. 3. 1957) auf diesen sumpfigen Wiesen in manchmal stark wechselnder Zahl zur Beobachtung. Eine Sommerbeobachtung gelang mir im vergangenen Jahre leider nicht, obwohl der Biotop eine Brutmöglichkeit nicht ausschließen dürfte.

Bei den Lachmöwen handelt es sich z. T. um Tiere im Brutkleid. Das Verhältnis zwischen Winter-(Ruhe-) und Sommerkleid (Brutkleid) tragenden Tieren liegt anfangs bei etwa 3:1, später bei 2:1.
Dr. Werner Keil

Beobachtungen an selteneren Entenvögeln in den Altrheingebieten

Während des ganzen Jahres trifft man in den Altrheingebieten des Kühkopfs und des Lampertheimer Altrheins Enten an. Stockenten (*Anas platyrhynchos*) und Knäkenten (*Anas querquedula*) sind regelmäßige, mehr oder weniger häufige Brutvögel. In der Zugzeit und im Winter sammeln sich oft riesige Scharen von Stockenten bei günstigem Wasserstand dort an. So konnte Freund Zettl am 17. 1. 1957 über 9000 Stockenten auf dem Erfelder Altrhein unterhalb der Schwedensäule zählen, nachdem wir bereits am 30. 12. 1957 fast 7000 Stück gezählt hatten. Die günstigste Zeit für Entenbeobachtungen sind die Tage des März. Da trifft man neben den Stockenten viele Krick- (*Anas crecca*), noch mehr Knäk-, immer auch einzelne Spieß- (*Anas acuta*), Pfeifenten (*Anas penelope*) an, auch Reiherenten (*Aythya fuligula*), Zwerg- (*Mergus albellus*) und Gänse- (*Mergus merganser*) haben uns noch nicht verlassen. Tafelenten (*Aythya*

ferina) sind vorhanden und einzelne Löffelentenpaare kommen zu Gesicht. Unregelmäßiger ist schon die Schellente (*Bucephala clangula*) zu finden. Und nun nachstehend Beobachtungen, die wir nicht immer und in jedem Jahr machen konnten:

Löffelente (*Spatula clypeata*): In den letzten Jahren in immer größerer Anzahl als Frühjahrdurchzügler: Am 16. 4. 1955 im Erfelder Altrhein mindestens 60 Stück zusammen, am 3. 4. 1956 im „Welschen Loch“ (Lampertheimer Altrhein) 30 Stück und ebendort am 27. 3. 1957 30 bis 40 Stück.

Schnatterente (*Anas strepera*): spärlicher Durchzügler, wird vielleicht oft übersehen. 27. 3. 1955 im „Welschen Loch“ 4 Stück, vom 5. 4. 1955 bis 1. 5. 1955 im Erfelder Altrhein 4 Stück.

Samtente (*Melanitta fusca*): 25. 3. 1956 bis 7. 4. 1956 auf dem Hauptrhein gegenüber Oppenheim ein Weibchen.

Bergente (*Aythya marila*): 3. 1957 10 Stück auf dem Hauptrhein gegenüber Oppenheim.
Karl Rothmann

Wasservogelbeobachtungen im Winterhalbjahr 1956/57 auf dem Main bei Dörnigheim

Das Beobachtungsgebiet umfaßt den Main in einer Länge von etwa 2,5 km von Dörnigheim aufwärts bis zur Staustufe Kesselstadt. Beiderseits wird der Fluß von Wiesen begrenzt. Nicht weit unterhalb der Staustufe erstreckt sich über ungefähr 800 m der Ort Dietesheim auf dem linken Ufer. Seit Anfang Oktober 1956 unternahmen wir bisher 31 Exkursionen in dieses Gebiet. Dabei stellten wir fest, daß sich in diesem Flußabschnitt mehr Wasservögel aufhalten als unterhalb Dörnigheim bis zur Staustufe Rumpenheim. Verständlicherweise zeigten sich in diesem milden Winter bedeutend weniger Vögel an Zahl und Art als im Vorjahr. 1955/56 konnten wir öfter mehrere hundert Exemplare zählen, darunter sogar mehrere Samtenten (*Melanitta fusca*) und eine Eiderente (*Somateria mollissima*, ♀).

Folgende Arten stellten wir von Oktober 1956 bis Anfang März 1957 fest:

1. Zwergtaucher (*Podiceps ruficollis*). Seit dem 4. 10. 1956 wurden fast immer mehrere Exemplare festgestellt.
2. Fischreiher (*Ardea cinerea*). Vom 30. 10. 1956 bis 29. 1. 1957 sahen wir zehnmal einen Vogel dieser Art zwischen 9.00 und 10.00 Uhr morgens den Main abwärts fliegen. Vermutlich handelte es sich hierbei jedesmal um denselben Vogel. Die letzte Beobachtung stammt vom 1. 3. 1957, wo wir in den überschwemmten Wiesen am linken Mainufer 3 Exemplare vorfanden, die sich um 9.40 Uhr erhoben und nach NO davonflogen.
3. Stockente (*Anas platyrhynchos*). Diese häufigste Schwimmente war immer anzutreffen, besonders wenn die Teiche zugefroren waren, weniger aber bei Hochwasser. (maximal ca. 50 Ex.)
4. Krickente (*Anas crecca*). 22. 11. 1956 (Ex.), 19. 1. 1957 (1 ♂ + 1 ♀).
5. Spießente (*Anas acuta*). Dieses ist die einzige seltene Schwimmentenart, die wir beobachten konnten, und zwar am 3. 12. 1956 (1 ♂) und am 29. 1. 1957 (1 ♂).
6. Reiherente (*Aythya fuligula*). 17. 10. 1956 (4 Ex.), sowie am 1. 11. 1956, 29. 1. 1957, 23. 2. 1957 und 1. 3. 1957 je 1 ♀ (oder juv.).
7. Schellente (*Bucephala clangula*). 16. 10. 1956 (6 ♀), 14. 11. 1956 (6 ♀), 28. 12. 1956 (1 ♀), 29. 12. 1956 (1 ♂).
8. Eisente (*Clangula hyemalis*). Am 14. 11. 1956 entdeckten wir zwischen anderen Entenvögeln eine Tauchente, die gewandter und länger als alle anderen tauchte. An Hand Petersons „Die Vögel Europas“ konnten wir diesen Vogel bald eindeutig als Eisente weibchen bestimmen. Während an den folgenden Tagen kaum andere